
  
 

 
 
  

Ata de Reunião 1 

 Aos treze dias do mês de outubro de dois mil e vinte e dois, às duas horas, os membros 2 

do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Araguari e convidados se reuniram para a 7ª 3 

Assembleia Geral Extraordinária de 2022, realizada de forma presencial, na Federação das 4 

Indústrias do Estado de Minas Gerais (Fiemg), situada na Rua Nova, nº 500, Jardim dos 5 

Gravatas na cidade de Uberlândia – MG, para discutir os seguintes pontos de pautas que 6 

foram encaminhados anteriormente a todos os membros: Item 1. Abertura da sessão e 7 

verificação de presença e quórum; Item 2. Discussão e deliberação da ata da 4ª 8 

Reunião Extraordinária de 2022 (14.07.2022); Item 3. Comunicado aos conselheiros; 9 

Item 4. Leitura do expediente e das comunicações da ordem do dia; Item 5. Discussão 10 

e deliberação CBH Araguari nº 136 de 20 de setembro de 2022, ad referendum, 11 

indicação de representante do CBH Araguari para a participação de eventos; Item 7. 12 

Discussão e deliberação do Processo de Outorga nº 42515/2021, requerido pela 13 

Mosaic Fertilizantes P&K Ltda, processo SEI nº1370.01.0027995/2021-35; Item 8. 14 

Discussão e deliberação da metodologia que estabelece os critérios e normas e 15 

define os mecanismos e valores de cobrança pelo uso de recursos hídricos na área 16 

de atuação do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio Araguari; Item 9. Relato sobre o 17 

XXIV ENCOB - Encontro Nacional dos Comitês de Bacias Hidrográficas; Item 10. 18 

Outros Assuntos. Membros presentes: Bruno Neto de Ávila (Igam), Thiago Figueiredo 19 

Santana (Igam), Miguel Ribon Junior (Seapa), Sérgio Luiz Quirino de Melo (PMMG), 20 

Hideraldo Buch (SES), Dayane Aparecida Pereira de Paula (IEF), Paulo Rogério da Silva 21 

(Semad), Amilton Alves Filho (Semad), Rugislaine Dias Alves de Zoppa (IMA), Márcio 22 

Lourenço (Pcmg), Marinho Martins Severino Segundo (Prefeitura Municipal de 23 

Sacramento), Ricardo Lúcio Alvarenga (Prefeitura Municipal de Perdizes), Bruno Gonçalves 24 

dos Santos (Prefeitura Municipal de Araguari), André Vieira dos Santos (Prefeitura 25 

Municipal de Patrocínio), Marcos Magno da Gama (Inter Ambiental), Vinicius Santos Martins 26 

(Prefeitura Municipal de Araxá), Kassio Henrique Gama Souza (Rides), Reginaldo José de 27 

Oliveira (Prefeitura Municipal de Indianópolis), Antônio Geraldo de Oliveira (Unicerp 28 

Patrocínio), Lilian Takata (OAB/13º Subseção - Uberlândia), Polyanna Custódio Duarte 29 



  
 

 
 
  

(Angá), Maurício Marques Scalon (Fonasc CBH), João Eduardo Della Torres (Abes), 30 

Fernando Antônio Abdalla (Aprogeo-Trialto), Fernando Cezar Juliatti (Agrotap), Celismar 31 

Costa Melo (Dmae Uberlândia), Maria Eduarda Rodrigues da Cunha e Gonçalves (Fiemg), 32 

Nayana G. Marques Batista (Mosaic Fertilizantes), William Pereira Rodrigues (Usina 33 

Uberaba S.A), Gabriel Vinicius C. dos Anjos (Sindicato Rural de Uberlândia), Domiciano 34 

Aparecido Moreira (Faemg), Deivid Lucas de Oliveira (Siamig), Gabriel Gonçalves de Faria 35 

(Cemig) e José Geraldo Teixeira (Conselho de Desenvolvimentos Comunitário do Morro 36 

Alto/Patrocínio-MG). Convidados: Leonardo Rodrigues (Mosaic Fertilizantes), Hygor 37 

Siqueira (Abha), Sândra Lucia Vieira (Abha), Jéssica Mundim N. Moura (Rides), Thiago 38 

Moura de Oliveira (Mosaic Fertilizantes), Leilane Franco (IEF), Lucas Falcucci Melo 39 

(Prefeitura Municipal de Patrocínio), Pâmela Desirré Bernardes (Igam), Lara Freitas (Tanto 40 

Expresso), Antônio Giacomini Ribeiro, Flávio Henrique de Faria (Mosaic Fertilizantes), 41 

Antônio Reinaldo (Abha), Wilson Shimizu (UFU), Claudio Costa Barbosa (Unirv), Thiago 42 

Alves do Nascimento (Abha), João Ricardo (CBH Paranaíba), Fábio Barker (CBH 43 

Paranaíba), Nádia Mariane Gomes R. (Abha), Daniela Costa (Abha), Isadora Santos 44 

(Abha), Lya Furlaneto (Abha), Kelly Miranda C. Cardoso (Abha), Matheus Costa Oliveira 45 

(Abha), Leocádio Pereira (Abha) e Isabel Evaristo (Abha). No item 1 de pauta, o Presidente 46 

Bruno Gonçalves agradece a presença de todos, houve a verificação de quórum.  47 

Gonçalves agradece ao presidente da Regional Vale do Paranaíba, o senhor João Pelegrini 48 

que cedeu o espaço para a realização da assembleia. No item 2 de pauta, o Presidente 49 

pontua que devido a problema técnica de envio, a ata será retirada de pauta, será pautado 50 

na próxima reunião. No item 3 de pauta, no comunicado aos conselheiros, Thiago 51 

Figueiredo (Igam) informa aos conselheiros sobre o processo eleitoral dos comitês de bacia 52 

que está aberto para inscrições, até o momento só receberam uma inscrição, pede para as 53 

instituições que acessassem a página do Igam, para fazerem a inscrição. Gonçalves 54 

complementou dizendo que o prazo final para as inscrições é dia 25 de novembro. No item 55 

4 de pauta o secretário Maurício Scalon faz a leitura do expediente e das comunicações da 56 

ordem do dia. No item 5 de pauta o Presidente contextualiza sobre   a deliberação CBH 57 

Araguari nº 135 de 09 de setembro de 2022, ad referendum, indicação de representante do 58 



  
 

 
 
  

CBH Araguari para a participação em eventos. Explica que o evento em específico foi do 59 

GT Viveiros quanto ao cumprimento de uma definição do comitê de verificar a utilização do 60 

recurso que tem no PPA sobre os viveiros e o GT achou por bem fazer uma visita no viveiro 61 

de Ibiá que foi fruto de recursos utilizados pelo comitê. O Presidente coloca em deliberação 62 

e sendo aprovado pelos membros. No item 6 de pauta sobre a DN 136, Gonçalves expõe 63 

sobre a saída do conselheiro Weber do comitê, sendo necessário a recomposição da 64 

comissão eleitoral, dessa forma, foi consultado o segmento e houve a manifestação do 65 

conselheiro Thiago Filipe Alves Batista (Sindicato Rural de Uberlândia). O Presidente 66 

coloca a DN em deliberação, sendo aprovado pelos membros. No item 7 de pauta, o 67 

Presidente explica como será feita a dinâmica de apresentações para todos os processos 68 

de outorga de grande porte como esse, primeiramente terá um prazo o empreendedor 69 

apresentar, depois passará para a apresentação do relatório técnico da CTOC, depois a 70 

apresentação do relatório técnico da Urga, depois o relatório técnico da Abha e depois terá 71 

a discussão dos conselheiros. Gonçalves passa a palavra para a Nayana e o Thiago 72 

Oliveira, ambos da Mosaic Fertilizantes, para poderem fazer a apresentação. Nayana 73 

comenta sobre ser o 3º processo que passa pela CTOC, sobre a série de unidades que se 74 

tem no Triangulo Mineiro, por isso essa quantidade de processos, disse que a apresentação 75 

será rápida e que se alguém tiver qualquer dúvida em relação a empresa, estarão à 76 

disposição. Nayana explana sobre o que é o processo de outorga de finalização, passaram 77 

com uma outorga de retificação da barragem B6 que já foi aprovada. Thiago Oliveira faz a 78 

apresentação sobre o processo de canalização da barragem B6, fala sobre a barragem, os 79 

dados da barragem, as coordenadas geográficas da barragem e do córrego e suas 80 

nascentes, foi mostrado a 1ª e 2ª etapa, a medição das vazões e nascentes, comenta que 81 

estão fazendo com as melhores técnicas possíveis e melhor tecnologia com segurança. 82 

Hideraldo Buch faz a apresentação do relatório da CTOC e faz a leitura das condicionantes 83 

e finalizou dizendo que a CTOC é favorável ao deferimento do processo. O representante 84 

da Ugra, Bruno Neto de Ávila explicou o parecer técnico da Urga. Hygor Siqueira, 85 

coordenador técnico da Abha, esclareceu que a Cristiane Turlon está de férias e por isso 86 

ele apresentaria o relatório do parecer técnico da Abha, disse que o parecer é favorável ao 87 



  
 

 
 
  

processo de outorga, com o acréscimo do 5º item que foi definido juntamente com a CTOC 88 

e disse que está a disposição para sanar qualquer. O presidente Bruno Gonçalves abriu a 89 

palavra aos conselheiros para tirarem suas dúvidas e esclarecimentos. João Eduardo Della 90 

Torres (Abes) disse ter lido o relatório e tinha dois pontos para serem levantados, na página 91 

176/368, na apresentação foi mostrado o dreno, no seu entendimento, para que eles 92 

tenham uma condição melhor de permanência desse dreno funcionando de uma melhor 93 

maneira possível, acha que é essencial que a Mosaic prevejam um envelopamento de um 94 

trecho desse dreno, e na página 301, tem um texto que está escrito que mesmo com os 95 

erros formatados, queria que a Mosaic informasse qual a solução para tal caso. Thiago 96 

Oliveira esclarece as dúvidas. Não havendo mais nenhuma dúvida dos membros, o 97 

Presidente coloca em votação, sendo aprovado com as abstenções dos conselheiros, José 98 

Geraldo Teixeira (Conselho de Desenvolvimento Comunitário de Morro Alto/Patrocínio-99 

MG), Polyanna Custódio Duarte (Angá), Bruno Neto de Ávila (Igam) e João Eduardo Della 100 

Torres (Abes). No item 8 de pauta, o Presidente expõe que a documentação foi 101 

encaminhada anteriormente para análise. Pontua que foi criado um Grupo de Trabalho para 102 

trabalhar a revisão da metodologia de cobrança no CBH Araguari, então houve uma ampla 103 

discussão no GT em 7 reuniões, teve uma capacitação durante a plenária com todos os 104 

conselheiros, o relatório do GT foi passado na CTOC e foi validado no dia 27/09. A CTOC 105 

solicitou ao Professor Giacomini a apresentação na assembleia do relatório do GT com a 106 

minuta da proposta com os novos valores da cobrança. Antônio Giacomini disse que a 107 

proposta do GT Cobrança foi feita como o presidente informou, a partir do GT que foi criado 108 

pela Deliberação Normativa do CBH Araguari nº65, com a atribuição de fazer essa revisão 109 

de metodologia e valores de cobrança dos recursos hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio 110 

Araguari, a metodologia até então existente, estava precisando de uma revisão de acordo 111 

com novos conceitos e critérios que tem sido adotado nos demais comitês, pela própria 112 

Agência Nacional de Água. Giacomini fala sobre a jornada de capacitação que foi feita, as 113 

oficinas oferecidas pelo CBH Paranaíba, e explica sobre a metodologia, nas leis, as 114 

definições, etc. e faz a leitura do relatório, explicando cada artigo. Não houve contribuições 115 

dos conselheiros. O Presidente agradece a apresentação que foi realiza e comenta sobre 116 



  
 

 
 
  

a importância do Antônio Giacomini no GT, todo o conhecimento que ele possui e que teve 117 

grande valor na metodologia proposta, pontua que o trabalho foi feito de forma transparente 118 

e participativa e finalizou agradecendo novamente ao Antônio Giacomini, mencionou que 119 

foi encaminhado aos membros a nota técnica que foi feita pelo Igam a cerca desta 120 

metodologia, eles propuseram uma minuta pegando os estudos que foram feitos pelo GT e 121 

tendo algumas adequações e pediu para o Thiago (Igam) explicar a minuta encaminhada. 122 

Bruno expõe que por questão de legalidade, pergunta se até o momento, algum conselheiro 123 

interesse em pedir vista desse item, pois caso alguém tenha esse interesse, as discussões 124 

podem ficar inócuas. Thiago Santana (Igam) faz a apresentação sobre a proposta do Igam, 125 

comenta sobre os valores do Antônio Giacomini, fala do setor agropecuário da proposta 126 

dos valores, comenta sobre o valor que foi reajustado para 2025 do setor da irrigação. 127 

Antônio Giacomini deu suas considerações sobre algumas falas do Thiago Santana. 128 

Presidente Bruno Gonçalves expõe que se a plenária, já têm um consenso que é 129 

justamente sobre a metodologia destacando a questão de valores da tabela, então tem o 130 

consenso de todos, dessa forma, poderia deliberar sobre a proposta. Maria Eduarda 131 

(Fiemg) disse que nas reuniões do GT teve uma ampla participação dos setores de 132 

usuários, e ela particularmente não se sentiria confortável em aumentar esse valor sem 133 

antes ter uma previa consulta nesse setor. Antônio Giacomini disse que na verdade se 134 

pegarem as gravações, os valores que estão em vermelho já haviam sido aprovados para 135 

agora, e disse que acredita que mais cedo ou mais tarde o próprio comitê verá a importância 136 

da agricultura irrigada, mas também o ônus que essa agricultura provoca na bacia, tem 137 

bacias altamente comprometidas. Foi tirada algumas dúvidas e o presidente Bruno 138 

Gonçalves disse que já têm um consenso e no seu entendimento se tem duas propostas 139 

desses itens, seria uma proposta do valor que está e a outra do valor em vermelho. Antônio 140 

Giacomini disse que não propôs nenhuma proposta e que ele vai pelo consenso de todos, 141 

pediu para que a agência tenha um demonstrativo para os conselheiros e para a sociedade 142 

sobre quanto que os segmentos estão consumindo e quanto estão pagando, pois isso é 143 

muito importante que a sociedade tenha acesso. O Presidente questiona se algum 144 

conselheiro tem alguma proposta, como não tem nenhuma outra proposta, poderia ser 145 



  
 

 
 
  

colocado em deliberação conforme foi enviado com as adequações que o IGAM sugeriu. 146 

Thiago Nascimento (Abha), explica sobre o pedido que o Antônio Giacomini fez, sobre o 147 

acesso dos dados, disse que já foi mandado editais para esse tipo de proposta, porém não 148 

teve sucesso, e expõe que esses dados serão melhorados sim e que já estão investindo 149 

nisso. Presidente pergunta se todos estavam entendidos e se poderia colocar em 150 

deliberação, como não houve nenhuma manifestação, foi colocado em deliberação, sendo 151 

aprovado a nova metodologia de cobrança do CBH Araguari, conforme proposta 152 

apresentada pelo Igam. No item 9 de pauta, o secretário, Maurício Scalon faz o relato sobre 153 

o Encob, se desculpou aos membros do Araguari que foram, por ele não ter dado atenção 154 

em função do seu trabalho de comissão de apoio aos comitês, e depois fez um breve relato 155 

sobre o que aconteceu no encontro. Polyanna Custódio e Celismar Costa relataram suas 156 

experiências no Encob. No item 10 de pauta, em outros assuntos, o Thiago Santana (Igam) 157 

fala para os membros referente a fala do Antônio Giacomini com o pedido de acesso aos 158 

dados, disse que na página do Igam, na ferramenta Gestão de Águas, e em Cobrança de 159 

Recursos Hídricos, tem todas as orientações de como emitir, fazer declarações, solicitar 160 

revisões, explica que tem o detalhamento dos valores cobrados, onde se tem uma planilha, 161 

respeitando a lei geral de proteção de dados. Reginaldo José (Prefeitura Municipal de 162 

Indianópolis) fala que sobre o cadastro multifinalitário está sendo realizado no município de 163 

Indianópolis, pela empresa chamada Planal, disse que o trabalho está sendo feito com uma 164 

tecnologia bem aceitável, e estão fazendo uma varredura em todo o sistema. Reginaldo 165 

expõe que a CTPlan acompanha esses trabalhos e disse que tem certeza de que será um 166 

produto de alta qualidade e pontua que está satisfeito em ver a seriedade e que o recurso 167 

está sendo bem ampliado. O Presidente convida a todos para participarem do cerimonial, 168 

logo após a assembleia, em comemoração aos 24 anos do CBH Araguari. Agradece a 169 

presença de todos na assembleia. Encerro esta ata, Isabel Evaristo, constando que a lista 170 

de presença anexa é parte integrante deste documento. 171 
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